
升降機意外去年206宗
【本報訊】機電工程署昨日公布，去年

有三十六宗升降機涉及機件故障的意外，創
近三年之冠。報告並披露除纜索斷裂外，去
年更發生六宗引致火警的嚴重意外，包括由
奧的斯電梯原廠保養的升降機，而力建電梯
香港有限公司在同一大廈保養的升降機，曾
一個月內兩次發生火警。

36宗涉機件故障 創3年之冠

二〇〇九年一月十六日 星期五

A7 港聞
責任編輯：蔡向陽

96 10 12 24 32 30

第6期六合彩攪出號碼

頭獎：1注中，派5,000,000元
二獎：5注中，派155,540元
三獎：227注中，派9,600元
多寶獎金：無
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【本報訊】為減少巴士排放懸浮粒子，九巴本年將會為九
百部配備歐盟第二代及歐盟第三代巴士引擎的巴士，安裝微粒
過濾器，將其微粒排放水平提升至歐盟第四代及第五代的標準
，以改善空氣質素。九巴預料在二○一○年，可為旗下所有歐
盟二、三型巴士安裝微粒過濾器，屆時車隊的懸浮粒子排放水
平，可較一九九二年減少九成。

截至二○○八年底，九巴共有三千九百三十三部巴士，當
中一千六百七十五部巴士配備歐盟第二代及歐盟第三代引擎。
九巴首席機械工程師沈乙紅表示，九巴自二○○六年開始，已
陸續為這批巴士安裝微粒過濾器，以提升車隊的排放質素。截
至上年年底，已有六十八部巴士完成安裝，預計今年亦會有九
百部巴士完成有關裝置，並於二○一○年完成所有這批巴士的
安裝。沈乙紅說，屆時九巴旗下所有歐盟二、三型巴士的微粒
排放水平，將全部提升至歐盟第四代及第五代的標準。

沈乙紅透露，九巴上年已經訂購三十九部歐盟第四代的巴
士，包括九部雙層巴士和三十部單層巴士，將在下月起運抵本
港，並將在本年內陸續投入服務，而九巴本年亦會購買一百零
六部巴士，包括六十六部雙層巴士及四十部單層巴士，亦會在
本年內運抵本港。

為在引擎排放及節省耗油上取得更佳成效，沈乙紅表示，
九巴自上年起已採用歐盟五型柴油，含硫量只有千分之一，較
以往採用 「超低硫柴油」含硫量的千分之五為低；加上九巴自
採用新的巴士推動系統後，已減少百分之六至十的耗油量和廢
氣排放量，預料車隊整體的懸浮粒子排放水平，可較一九九二
年未引入歐盟廢氣排放標準前，大幅下降九成。沈乙紅說，九
巴還將為新入職及在職車長，提供環保駕駛培訓。

九巴裝過濾器有效減排

【本報訊】社會各界對停車熄匙立法爭論不休，希望得到
豁免，環境局局長邱騰華出席立會一個會議時說，當局已就業
界的訴求，修訂方案，因多年公眾教育成效不彰，在合理情況
下立法，是行前一步。而與會的環團亦希望，有關建議盡快落
實執行。有激動的業界代表稱，若當局堅持立法，將發動的士
司機罷駛一天。

立法會環境事務委員會昨日討論立法強制停車熄匙，超過
五十個運輸業界和環保團體出席會議發言。邱騰華表示，政府
已因應業界的不同訴求，對停車熄匙作出修訂方案，照顧業界
需要，但實在難以訂出豁免的準則。邱騰華苦口婆心地說，明
白作為司機 「左右做人難」，但的確沒有可能有各方滿意的方
案，因空氣質素關乎公眾健康，社會上的聲音亦明顯不滿路邊
的空氣質素，雖然在二千年開始推廣停車熄匙公眾教育，但成
效不彰，而在合理的情況下立法，是行前了一步。但有關執法
時應否事先作警告，他認為可就有關事宜再作討論。

邱騰華說，若停車熄匙會影響汽車機件，國外便不會制定
相關法例。有業界代表表示，夏天有雨時，因天氣熱而難以做
到停車熄匙。

航運交通界立法會議員劉健儀希望政府能擴大豁免，她說
，當局及環保團體應設身處地，體諒運輸業界在酷熱天氣下及
雨天的情況，解決實際的困難。有業界代表說，若當局堅持立
法，將會發動的士司機罷駛一天。

與會的的士、小巴和旅遊巴團體的代表大部分反對立法規
管停車熄匙，而與會的環保團體則希望，政府盡快落實規管停
車熄匙。

的士業擬發動罷駛
抗議停車熄匙立法

【本報訊】升降機斷纜事故接二連三發生，申訴專員戴
婉瑩昨日宣布，主動調查機電工程署如何規管升降機的安全
，調查方向包括機電工程署對升降機安全的監察措施，租者
置其屋屋邨近期發生的三宗纜索斷裂事故，都在調查範圍之
內。

戴婉瑩說，本港的住宅樓宇大都是高樓大廈，住戶上落
各樓層均需乘搭升降機，升降機的安全因而至為重要。過去
數月發生的多宗升降機故障事件，引起市民普遍關注，機電
署雖已迅速改善加強抽查，但公署考慮到關乎全港升降機的
安全，認為仍有需要審研機電署監察制度的成效。

大埔富善邨去年十月發生升降機鋼纜八條斷七條事故後

，申訴專員公署已向機電署進行初步查訊，戴婉瑩說，查訊
顯示，有需要就機電署的監察制度作深入審研，以確定監察
制度是否有效，以及該署能否適時查出違例個案，並予以糾
正。

公署還將審研是否需要提高市民對上述證明書制度的認
識，以增強監察機制的效能。

公署今次主動調查的審研範圍主要包括四方面，即法例
對升降機檢查工作的規管條文、機電署對升降機安全檢查的
監察措施、有關措施的成效，以及可予改善之處。

公署發言人表示，除要求機電工程署提交資料外，歡迎
市民提供資料。

申訴專員主動調查升降機

【本報訊】記者于靜報道：政府消費券推出無期，餐飲
業唯有再次主動出擊。繼早前的 「一元優惠」後，香港餐飲
聯業協會協同城中五百間食肆，重磅推出 「億元利是」吸引
市民消費。他們期望凝聚餐飲業界力量，促政府盡快推行消
費券，加大刺激市民消費意欲，助餐飲業力抗即將到來的淡
季。

初一至三向市民派發
香港餐飲聯業協會表示，新年過後的四個月，將進入餐

飲業淡季，預計今年第二季食肆收益下降達一成半至兩成。
與去年第二季二百億營業額相比，餐飲業將少收三十億元。
另外，多間食肆或出現經營困難，尤其是屋邨的酒樓。餐飲
業人人自危，形勢嚴峻。

新春黃金檔期將至，香港餐飲聯業協會率先聯同城中五

百間食肆，在年初一至初三向市民派發十二萬套，總額超過
一億二千萬元的 「現金優惠券利是」。在每封價值超過一千
元的 「利是」中，有三十間食肆的現金優惠券，最低金額為
二十元，另有五十到一百元不等。市民可於下月十五日至三
月底期間，到相關食肆使用這些優惠券。

但世上無免費的午餐，市民需要在數十家指定商戶消費
達到一定數額，才可以憑券抵減相應數額現金。每間食肆標
準不同，一般消費需滿一百至三百元不等。但也有食肆表示
無消費金額要求，如海天（亞洲）漁港只要求四人以上就餐
，即使消費只有一百，也可照用一百元優惠券支付，無異於
「免費晚餐」，但每張枱限用一張。海天（亞洲）漁港表示

希望吸引多些家人聚餐，有好的消費氣氛。
敘福樓集團表示，海嘯中生意並未受到很大影響，反而

有所增加。此次參與優惠券活動，並不期望能帶來多少生意

，而是希望團結業界力量，帶動整體消費氣氛，同時讓政府
看到消費券的好處。

業界促推行消費券
港府對消費券則持冷淡態度，認為不能根本改變本港困

境。香港餐飲聯業協會主席駱國安認為是政府的藉口。他表
示，將在提交給財爺曾俊華的財政預算案建議中，要求政府
以 「六三一」方式，盡快推行消費券。其中六成由政府負擔
，市民自己承擔三成，商戶承擔一成。駱國安舉例說，市民
只需花費三十元，可購買一百元的消費券，同時享受商戶提
供的九折優惠，如同 「折上折」。

而政府只需從銀庫拿出一百億，就可拉動一百八十億的
消費。駱國安表示，希望推動社會齊抗海嘯，順利渡過餐飲
業的淡季。

【本報訊】德福廣場昨日舉行 「香
港豐味─百年經典之食德是福」，有
參展商說，在金融海嘯下，今年農曆年
的市道影響不大，預期生意最多增一成
。他表示，賀年食品相對高檔產品受金
融海嘯影響較少，而且有穩定客源的支
持，加上內地個人遊帶動，今年的營商
環境還可以，但企業客戶的訂單受整體
經濟氣氛影響，的確較往年減少約百分
之五至十。

德福廣場昨日起至本月二十五日舉
行 「香港豐味─百年經典之食德是福
」，結合十八家賀年食品及裝飾商家，
為市民提供一站式辦年貨。參展商推出
多項折扣優惠和送贈品，推動市民的消
費意欲，預料有助推高生意額達一成。

一站式辦年貨受歡迎
大同餅家經理謝興之說，受金融海

嘯影響，市民多留港消費，加上人民幣

升值，多了內地個人遊來港消費，推動
本港的經濟。他說，客源以家庭客為主
，相對大型連銷店穩定，預期今年農曆
年有百分之五至十的增長。他說，企業
客戶的訂單受整體經濟氣氛影響，的確
較往年減少約百分之五至十，而且預期
二○一○年的農曆年市道更差。

和記隆有限公司負責人陳俊義說，
雖然原材料價格高企，但今年的零售價
不變，與去年相若，並採取薄利多銷的
政策，產品均以七、八折出售，以及推
出迷你賀年食品，價格較便宜，希望可
以維持銷售。他表示，今年的聖誕和新
年假期太近，令市民消費意欲下降，加
上多廠家結業，進一步打擊市民的消費
信心，故此推出多項優惠來吸引市民消
費，如去年賣二百元的鮑汁溏心螺片，
今年只需四十八元。他認為展銷形式宣
傳，增加產品曝光率， 「始終有做好過
無做」，可推動市民消費。

飲食業派12萬封優惠利是
總額逾1.2億 每封值千元

賀年食品展賀年食品展 生意料增一成生意料增一成

機電工程署去年共接獲二百零六宗升降機意外報告，雖
然少過零七和零六年各有二百三十六宗與二百三十三宗，但
涉及機件故障的意外，去年有三十六宗，多過零七和零六年
的二十七宗與三十一宗。其餘意外主要因為乘客不小心使用
，涉及升降機工人的意外過去三年各有四宗。

去年發生的三十六宗涉機件故障意外中，本港第二大電
梯公司迅達升降機（香港）有限公司，涉及宗數最多，達八
宗；最近涉及馬鞍山恆安邨電梯斷鋼纜事故的奧的斯電梯
（香港）有限公司，就涉及五宗；通力電梯（香港）有限公
司、涉及大埔運頭塘邨斷鋼纜事故的富士達（香港）有限公
司，與涉及大埔富善邨斷鋼纜事故的蒂森克虜伯電梯（香港
）有限公司，各涉及四宗事故。

這五間升降機維修承辦商中，迅達的八宗事故與富士達
的四宗事故，涉及的全是原廠保養升降機，奧的斯五宗之中
有四宗涉及原廠保養升降機，通力四宗事故有三宗是原廠保
養，蒂森克虜伯的四宗事故則全都不是原廠保養。

不過最令人關注的是，去年除發生三宗纜索斷裂和一宗
限速器纜索故障引致乘客被困外，還發生六宗火警，包括奧
的斯在中環中國銀行大廈原廠保養的升降機，七月因為制動
器接觸不良引致火警。

力建電梯香港有限公司在北角國賓大廈保養的升降機，
九月內兩次因為電氣機件故障引致火警；品豐機電工程有限
公司在荃灣麗城花園二期和尖沙咀太平洋大廈保養的升降機
，分別於十月和十一月因為電氣機件故障引致火警；以及蒂
森克虜伯在屯門金安大廈保養的升降機，十二月因為供應變
壓器故障引致火警。

香港電梯業總工會副理事長嚴偉雄表示，升降機斷纜與
發生火警，都屬較嚴重的事故，原因與維修人手有關。他舉
例說，制動器若欠缺適當調校，便容易於升降機運作時被拖
行或超速運行，每次檢查升降機時，都要檢驗制動器，而近
年由於條例規定制動器要用保護罩覆蓋，若檢查時只有一名
師傅，根本無法打開保護罩，調校便更困難。

【本報訊】路政署計劃今年動工的屯門公路市中心段擴
闊工程，需斬樹四百多棵，並興建一個長達三公里的密封式
隔音屏障，惹來環保團體批評，準備提出反對。環保觸覺主
席譚凱邦指責斬樹行徑，並批評密封式隔音屏障，不但破壞
景觀，而且日夜開啟照明系統，有浪費能源之嫌。

路政署的工程預算耗資十六億元，在屯門公路由仁愛廣

場至皇珠路的市中心段，擴闊為雙程三線行車，以應付日後
深圳西部通道的交通流量，並加建隔音屏障，預計最快今年
動工，二○一一年底竣工。

不過，路政署近日提交的環境影響評估報告指出，受工
程影響，該區八百六十棵已有二、三十年樹齡的成長樹木，
一半將被砍伐，一半將進行移植。而部分路段將用大型半透

明遮罩覆蓋，採用全罩式的密封設計。
譚凱邦說，雖然報告建議補償種植同等數量的樹木，但

已成長樹木與新種植樹木的淨化空氣和吸收二氧化碳的能力
，不可相提並論，而樹木移植後也未必可以全部存活。他指
出，成熟及茂盛的樹木，本身已具很好的隔音及阻隔空氣污
染物的功能，砍伐樹木不是妥善做法。至於龐大的密封設計
隔音屏障，造成極大的視覺不良影響，嚴重影響景觀，實在
不能接受。而且遮罩的透明度低，無論在早上或晚上均需開
啟照明系統，造成能源浪費。

他認為長遠解決屯門公路負荷問題，關鍵是提高大欖隧
道的汽車流量，例如透過延長專營權以降低隧道費，刺激車
流量，而並非不斷擴闊屯門公路，造成資源浪費。隔音屏障
則應採用透明開放式設計。

去年全
港升降機故
障頻仍
（資料圖片）

屯門公路擴闊 斬四百棵樹
建密封式隔音屏障 惹環團批評

沈乙紅表示，二○一○年九巴整體車隊懸浮粒
子排放水平，可較九二年大幅下降九成 （本報攝）

有商場昨日起舉辦賀年食品促銷，吸引大批市民到場辦年貨 （本報攝）


